

minimnya profesionalisme tenaga pengajar, sarana-prasarana tidak memadai, dan sebagainya. Manajemen dalam sebuah organisasi pada dasarnya dimaksudkan sebagai suatu proses (aktivitas) penentuan dan pencapaian tujuan organisasi melalui pelaksanaan empat fungsi dasar: *planning*, *organizing*, *actuating*, dan *controlling* dalam penggunaan sumberdaya organisasi. Karena itulah, aplikasi manajemen organisasi hakikatnya adalah juga amal perbuatan SDM organisasi yang bersangkutan.

Dengan demikian, satu-satunya hal yang pasti di masa depan dari organisasi apapun termasuk lembaga pendidikan adalah perubahan, dan perencanaan penting untuk menjembatani masa kini dan masa depan dalam meningkatkan kemungkinan untuk mencapai hasil yang diinginkan. Selain itu, perencanaan merupakan proses menentukan apa yang seharusnya dicapai dan bagaimana mewujudkannya dalam kenyataan. Perencanaan amat penting untuk implementasi strategi dan evaluasi strategi yang berhasil, terutama karena aktivitas pengorganisasian, pemotivasian, penunjukkan staff, dan pengendalian tergantung pada perencanaan yang baik.

Dalam dinamika masyarakat, organisasi beradaptasi dengan perubahan melalui perencanaan. Tanpa perencanaan sistem tersebut tak berubah dan tidak dapat menyesuaikan diri dengan kekuatan-kekuatan lingkungan yang berbeda. Dalam sistem terbuka, perubahan dalam sistem terjadi apabila kekuatan lingkungan menghendaki atau menuntut bahwa keseimbangan baru perlu diciptakan dalam organisasi dan tergantung pada rasionalitas pembuat keputusan dalam organisasi tersebut. Dalam hal ini

adalah keputusan kepala sekolah . Bagi sistem sosial, satu-satunya wahana untuk perubahan inovasi dan kesanggupan menyesuaikan diri ialah pengambilan keputusan manusia dan proses perencanaan.

Dalam konteks lembaga pendidikan, untuk menyusun kegiatan lembaga pendidikan, diperlukan data yang banyak dan valid, pertimbangan dan pemikiran oleh sejumlah orang yang berkaitan dengan hal yang direncanakan. Oleh karena itu, kegiatan perencanaan dalam manajemen pendidikan Islam di pesantren ini melibatkan setiap unsur lembaga pendidikan yang ada dalam rangka peningkatan mutu pendidikan di SMA Assa'adah.

Sejalan dengan fungsi pendidikan Islam yang mengindividualisasikan nilai dan ajaran Islam demi terbentuknya derajat manusia yang muttaqin dalam bersikap, berfikir, dan berperilaku, juga untuk mensosialisasikan nilai-nilai ajaran Islam. Dengan kata lain, manajemen pendidikan Islam berupaya untuk mengembangkan pikiran manusia dan penataan tingkah laku serta emosinya berdasarkan agama Islam yang diamalkan dalam realitas kehidupan sehari-hari.

Sesuai dengan tujuan SMA Assa'adah Sampurnan Bungah Gresik, maka sekolah tersebut mempunyai konsep dan perencanaan secara sistematis untuk mengaktualisasikan nilai-nilai Islam yang dituangkan ke dalam perencanaan program sekolah, sebab sekolah mempunyai visi dan misi sebagai jargon sekolah untuk memperjuangkan visi–misi tersebut ke dalam operasionalisasi sekolah sehari-hari. Oleh sebab itu, ada beberapa hal yang

penting dilaksanakan secara terus menerus dalam manajemen pendidikan Islam berbasis pesantren di SMA Assa'adah ini sebagai implementasi perencanaan yang dilakukan oleh kepala sekolahnya adalah:

a. Mengadopsi Konsep Manajemen Sekolah Modern

Salah satu upaya maju kepala SMA Assa'adah dalam menerapkan manajemen berbasis pesantren ini adalah mengkonsep manajemen sekolah ke dalam manajemen sekolah modern. Usaha itu tidak akan bermanfaat jika seluruh *stakeholder* tidak ada kerjasama yang baik. Untuk mewujudkan mimpi besar itu, SMA Assa'adah melalui kepala sekolah mempunyai terobosan-terobosan penting dalam membangun sekolah yang bervisi luas untuk bangkit dari ketertinggalannya di era global.

Langkah awal yang dilakukan oleh kepala SMA Assa'adah telah memberi peluang pada sekolah tersebut untuk menentukan nasibnya sendiri dalam membuat keputusan-keputusan sekolah. Rencana pembuatan keputusan harus dibuat, dikaji secara mendalam, disosialisasikan secara jelas dan diimplementasikan secara efektif dan efisien. Termasuk juga dalam menerapkan manajemen pendidikan Islam berbasis pesantren ini adalah dengan mengkonsep manajemen sekolah ke dalam manajemen sekolah modern. Berikut ini penuturannya.

“Apa yang saya lakukan dalam menerapkan manajemen pendidikan Islam di sekolah ini yakni dengan cara mengadopsi atau mencari konsep-konsep yang ada dalam filosofi pendidikan modern. Langkah konsep itu antara lain untuk mengkonsep manajemen SMA Assa'adah ke dalam manajemen sekolah modern dilakukan melalui: (1) Melibatkan guru dalam membuat keputusan di bidang kurikulum ; (2) Mengadopsi manajemen modern; (3) Menggunakan metode terstruktur dan pengoprasian yang disiplin; (4) Memberi contoh melalui

Dengan pemahaman dan komitmen yang kuat pada visi dan misi sekolah, maka diharapkan lahir kebersamaan dan tanggungjawab untuk diwujudkan bersama.

Kepala Sekolah dalam memimpin sekolah berupaya untuk memberikan pemahaman mendasar tentang visi dan misi sekolah kepada semua guru, karyawan, siswa, orang tua dan komite sekolah. Visi dan misi inilah yang hendak dihayati dan diimplementasikan kepada semua komponen sekolah, hingga terwujud dalam bentuk kualitas sekolah yang visioner dan baik. Untuk itulah dalam setiap kesempatan kepala sekolah mengingatkan semua komponen sekolah tentang pentingnya visi dan misi sekolah sebagai ikatan moral terhadap SMA Assa'adah.

Tanpa visi dan misi yang kuat sekolah tersebut akan kehilangan arah dalam membangun masa depan organisasi dan anggotanya khususnya siswa dan siswi. Untuk itulah kedua hal tersebut menjadi arah sekolah yang akan dicapai di masa mendatang. Secara tegas dan lugas visi dan misi Sekolah SMA Assa'adah disebutkan dalam dokumen sekolah bahwa visi sekolah adalah "Terwujudnya sekolah yang berprestasi dan Berakhlakul Karimah, Berwawasan Teknologi dan Lingkungan" sebagai pusat keunggulan dalam kualitas akademik dan non akademik serta *al- akhlāq al-karīmah*. Pada visi tersebut dapat dipahami bahwa sekolah ini mempunyai tanggungjawab untuk mengembangkan siswa dan siswinya menjadi orang yang unggul dalam Iptek dan imtaq serta *al akhlāq al-karīmah*.

Sedangkan indikator dari visi tersebut meliputi: (1) Unggul dalam prestasi akademik; (2) Memiliki prestasi dalam kegiatan non akademik; (3) Memiliki kemampuan mengembangkan potensi diri; (4) Memiliki kepribadian yang terpuji dalam kehidupan bermasyarakat; (5) Sopan dalam berperilaku dan santun dalam bertutur kata; (6) Memiliki kepedulian terhadap lingkungan masyarakat; dan (7) Memiliki kesadaran melaksanakan ajaran agama. Sedangkan misinya adalah (1) Menumbuhkan semangat berprestasi dalam bidang akademis kepada seluruh warga sekolah; (2) Mengembangkan bakat dan minat siswa serta meningkatkan prestasi non akademis melalui kegiatan ekstrakurikuler; (3) Menumbuhkan kesadaran terhadap pengamalan ajaran agama; (4) Mengembangkan budaya santun dalam bertutur dan sopan dalam berperilaku; (5) Mendorong warga sekolah dalam mengembangkan kreativitas dan idealitasnya untuk mendukung pelaksanaan manajemen yang demokratis dan transparan; (6) Mengembangkan semangat kekeluargaan dalam proses pembelajaran dengan mengutamakan keteladanan.

Selain visi dan misi tersebut di atas, SMA Assa'adah Sampurnan Bungah Gresik juga memiliki tujuan yaitu: (1) Mewujudkan lingkungan sekolah yang dinamis dan bersinergis agar dapat memberikan pelayanan maksimal; (2) Menjadikan lulusan yang beriman, bertaqwa dan berakhlaqul karimah serta mampu mengembangkan potensi dirinya dalam menghadapi tantangan masa depan; (3) Menjadikan warga sekolah sebagai komponen yang mampu memahami dan ikut melaksanakan visi dan misi sekolah; (4) Meningkatkan proses pembelajaran yang efektif agar mampu menghasilkan

dengan membangun kualitas *al-akhlaq al-karimah* dalam segala hal demi terwujudnya untuk kemajuan sekolah yang mandiri serta terbebas dari semua intervensi.

Sejalan dengan visi di atas, sekolah ini berusaha untuk membina siswa dan siswi, guru dan karyawan agar mempunyai jiwa bekerja keras, berkarya, berilmu, bertaqwa, berakhlaq karimah dan berjuang dalam menjadikan sekolah ini memiliki kualitas sekolah yang kuat. Para guru, karyawan, siswa dan siswi serta orangtua diharapkan bahu membahu dan bekerja keras untuk mewujudkan visi sekolah, khususnya melahirkan lulusan yang berakhlaq karimah, unggul akademik dan non akademik serta berkualitas, baik tingkat lokal, nasional maupun internasional.

Sedangkan misi sekolah merupakan bagian dari upaya untuk menerjemahkan visi sekolah dalam bentuk yang lebih aplikatif sebagai acuan bagi para guru dan karyawan dalam melaksanakan program sekolah, baik tahunan, jangka pendek dan jangka panjang. Misi sekolah SMA Assa'adah dalam dokumen sekolah disebutkan sebagai berikut: (a) Menumbuhkan semangat berprestasi dalam bidang akademis kepada seluruh warga sekolah; (b) Mengembangkan bakat dan minat siswa serta meningkatkan prestasi non akademis melalui kegiatan ekstrakurikuler; (c) Menumbuhkan kesadaran terhadap pengalaman ajaran agama; (d) Mengembangkan budaya santun dalam bertutur dan sopan dalam berperilaku; (e) Mendorong warga sekolah dalam mengembangkan kreativitas dan idealitasnya untuk mendukung

memberikan motivasi semangat kepada guru, karyawan, dan siswa-siswi SMA Assa'adah. Menurutnya pendekatan ini lebih menyentuh daripada hukuman atau ancaman dalam memberikan motivasi.

Berdasarkan paparan visi dan misi SMA Assa'adah bahwa upaya menciptakan kualitas manajemen sekolah berangkat dari kuatnya visi dan misi, yang kemudian diterjemahkan dan diimplementasikan oleh kepala sekolah kepada semua komponen sekolah, Kepala sekolah memberikan pemahaman tentang pentingnya visi dan misi sekolah sebagai ikatan moral dalam menciptakan strategi kualitas manajemen di SMA Assa'adah.

d. Memahamkan Nilai-nilai Kepemimpinan yang Dimiliki oleh Kepala Sekolah

Istilah “nilai” merupakan istilah yang tidak mudah untuk didefinisikan dan dibatasi secara pasti, karena nilai merupakan sebuah realitas yang abstrak. Nilai adalah realitas abstrak yang merupakan prinsip-prinsip yang menjadi pedoman hidup seseorang. Nilai adalah suatu tipe kepercayaan yang berada dalam ruang lingkup sistem kepercayaan seseorang bertindak atau menghindari suatu tindakan, atau mengenai sesuatu yang pantas atau tidak pantas dikerjakan.

Nilai juga dapat didefinisikan sebagai ide-ide mendasar yang sesuai dengan yang diinginkan, yang benar, dan yang baik oleh sebagian besar anggota organisasi. Sekolah sebagai organisasi mempunyai nilai-nilai yang diyakini oleh anggota organisasi yang termanifestasi pada cara berpikir, bertindak, dan menyikapi hal-hal yang terkait dengan sekolah. Nilai dan keyakinan dalam kepemimpinan merupakan landasan filosofis semangat

Itulah sebabnya sekolah yang memiliki norma-norma keagungan akan melahirkan karakteristik budaya yang berkualitas.

Sekolah yang memiliki budaya mutu dapat dilihat dari kemampuan sekolah ini untuk menciptakan seperangkat norma sebagai acuan warga sekolah dalam berperilaku di sekolah. Kepala sekolah, guru, siswa, staf, dan lainnya tanpa norma yang tertanam dalam aktivitas sehari-hari akan sulit untuk mencapai tujuan organisasi secara efektif dan efisien. Oleh karenanya kepala sekolah dituntut untuk membangun norma sekolah agar tercapai iklim sekolah yang bermutu.

Seperangkat peraturan sekolah merupakan bentuk norma yang terorganisir dalam suatu organisasi sekolah. Peraturan yang tertulis maupun yang tidak tertulis merupakan bagian dari norma sekolah, yang merupakan budaya sekolah. Semakin tinggi norma yang ditetapkan dalam sekolah maka semakin tinggi budaya mutu yang lahir di sekolah.

Kepala sekolah memiliki nilai-nilai yang diyakini sebagai landasan berfikir dan bertindak dalam memimpin sekolah sehingga melahirkan kualitas sekolah yang khas. Atas dasar nilai-nilai tersebut maka roda organisasi berlangsung untuk meningkatkan kualitas kualitas sekolah. Data hasil catatan lapangan peneliti tentang ragam nilai kualitas kualitas manajemen sekolah yang dikembangkan oleh kepala SMA Assa'adah dijelaskan oleh Bapak Ibrahim sebagai berikut:

“Sebelum saya menjadi kepala sekolah SMA ini, dulu adalah dipegang oleh Bapak Ismail Syarif. Sejak kepemimpinan sekolah dipegang oleh Ismail Syarif, kualitas-kualitas yang dikembangkan disingkat dengan DUIT, yang merupakan kepanjangan dari adalah Dedikasi Tinggi; Usaha

Ungkapan para informan di atas, menunjukkan bahwa ragam nilai-nilai kepemimpinan yang dikembangkan oleh kepala SMA Assa'adah adalah nilai dedikasi yang tinggi, usaha yang maksimal untuk mencapai visi dan misi sekolah, ikhlas beramal, tuntas dan tawakkal, tertib dan disiplin, tanggungjawab, kebersamaan, kualitas unggul dan kualitas berani melakukan inovasi terus-menerus untuk meningkatkan kualitas manajemen sekolah. Nilai-nilai kepemimpinan tersebut sudah tersosialisasikan dengan baik kepada seluruh warga sekolah, sebab tiga informan yaitu kepala sekolah, wakil kepala sekolah dan guru, semuanya memberikan keterangan yang sama dan jelas. Dengan demikian bahwa kepala sekolah merupakan penanggung jawab terhadap pelaksanaan dan pengembangan pendidikan yang ada di SMA Asssa'adah.

e. Memahamkan Simbol Sekolah

Upaya meningkatkan efektivitas dan produktivitas hidup ini perlu pembiasaan sejak dini, sehingga bisa menjadi budaya yang akan dibawa anak-anak saat mereka dewasa. Pada saatnya nanti, mereka sudah siap menjadi pemimpin di masa mendatang, dengan memiliki target-target tertentu yang menyangkut juga bagaimana menjadi warga sekolah yang baik, dan apa yang bisa dikontribusikan kepada sekolah. Target-target ini secara berkala diperiksa mana yang sudah tercapai dan mana yang belum tercapai. Selanjutnya, setiap murid mulai diajarkan berpikir dan bertindak bagaimana menentukan prioritas hidup agar mereka bisa mencapai apa yang mereka cita-citakan. Mereka mendahulukan yang utama (*first thing first*), hal-hal yang penting dan relevan

dalam kehidupan mereka. Karena sekolah juga mempunyai visi dan target, masing-masing murid berusaha mengaitkan target pribadi mereka dengan target sekolah. Sistem di sekolah juga membantu mereka untuk menjadi orang yang merasa dihargai dengan kemampuan mereka masing-masing. Semua orang bekerja sama, bergembira, tidak ada yang merasa dikalahkan, karena prinsip solusi menang-menang (*win-win solution*) yang mereka kembangkan.

Jika ada yang bertengkar atau berkelahi di kelas, para siswa diajarkan untuk tidak terlebih dahulu menyalahkan orang lain. Mereka diajarkan untuk ber-empati, mendengarkan terlebih dahulu apa yang terjadi sebelum menyalahkan, sehingga persoalannya menjadi lebih mudah untuk diselesaikan. Murid-murid juga diajarkan untuk bekerja sama, bersinergi, membangun kekuatan untuk bersama-sama mencapai tujuan yang telah ditetapkan. Setiap orang bisa memberikan kontribusi sesuai dengan kemampuan yang dimiliki, itulah yang disebut sebagai prinsip “sinergi”. Prinsip-prinsip tersebut senantiasa diajarkan di SMA Assa’adah, termasuk halnya dalam memahami prinsip simbol sekolah.

Simbol sebagai cerminan nilai-nilai yang dijunjung tinggi kepala sekolah dan warga sekolah pada kehidupan sehari-hari. Organisasi sekolah mempunyai simbol yang memaknai kualitas pada semua aktivitas. Simbol ini merupakan cermin dari kuatnya pencitraan dari organisasi sekolah. Citra diri organisasi merupakan nilai yang diyakini kepala sekolah dan semua komponen

dengan menggunakan segala daya untuk memajukan sekolah. Dalam memajukan sekolah sama dengan membela dan menegakkan agama Islam. Dalam menggapai cita-cita warga sekolah, termasuk di dalam siswa siswi harus bekerja keras, motivasi tinggi, pantang mundur jangan sampai berhenti di tengah jalan dan selalu berdo'a kepada Allah. Insya Allah cita-cita akan tercapai apabila kita bekerja keras dan diimbangi berdo'a kepada Allah SWT.

Dari paparan di atas sekolah mencerminkan kuatnya pencitraan diri sekolah ini sebagai sekolah yang maju mengembangkan amanah untuk membela agama dan menegakkan Islam dengan menghimpun segala daya untuk bersatu. Membangun putra-putri bangsa menjadi insan yang beriman dan bertaqwa. Putra-putri bangsa dalam menggapai cita-cita hendaknya mempunyai sikap disiplin tinggi, motivasi tinggi, kerja keras, tidak boleh putus di tengah jalan dan selalu berdo'a mohon bimbingan dan petunjuk Allah SWT.

f. Memahami Motto Sekolah SMA Assa'adah

Setiap individu atau lembaga mempunyai motto hidup, disadari atau tidak. Motto adalah hal yang mendasari seseorang atau kelompok dalam organisasi tertentu dalam melakukan suatu aktivitasnya yang bersifat jangka panjang. Berbagai motto hidup menjadi pijakan dalam bersikap dan memutuskan pilihan hidup seperti “tidak ingin hidup berlebih sebelum berhasil” atau “lebih baik memberi daripada meminta.” Demikian juga setiap organisasi, perusahaan maupun lembaga

memberi pemahaman bahwa ada semacam gerakan aktif dan berkesinambungan berbagai unsur di dalam lembaga, organisasi maupun institusi untuk melakukan berbagai kegiatan yang terstruktur dan tertata rapi, sehingga terjalin keterkaitan yang saling mendukung untuk mewujudkan hasil akhir, hasil akhir tersebut adalah tujuan.

Fungsi pengorganisasian adalah suatu kegiatan pengaturan pada sumber daya manusia dan sumberdaya fisik lain yang dimiliki perusahaan untuk menjalankan rencana yang telah ditetapkan serta menggapai tujuan perusahaan. Pengorganisasian yang baik akan tercermin dari struktur organisasi yang meliputi aspek-aspek sbb: pembagian kerja, departemen, badan organisasi normal, rantai perintah dan kesatuan perintah, tingkat hirarki manajemen, saluran komunikasi, penggunaan komite, dan rentan manajemen dan kelompok-kelompok informal yang tidak dapat dihindarkan.

Dari pendapat di atas, dapat dipahami pengorganisasian pada dasarnya merupakan upaya untuk melengkapi rencana-rencana yang telah dibuat dengan susunan organisasi pelaksanaannya. Hal yang penting untuk diperhatikan dalam pengorganisasian adalah bahwa setiap kegiatan harus jelas siapa yang mengerjakan, kapan dikerjakan, dan apa targetnya. Berkaitan dengan pengorganisasian ini kepala SMA Assa'adah menyebutkan bahwa:

“Saya sebagai Kepala SMA Assa'adah telah melakukan langkah-langkah pengorganisasian terhadap sekolah yang saya pimpin. Karena ada beberapa asas yang saya anut dalam memimpin sekolah ini, di antaranya adalah organisasi sekolah ini harus profesional, yaitu dengan

Landasan dasar pengorganisasian adalah prinsip pembagian kerja yang memungkinkan bersinergi. Hal itu dilaksanakan secara ekstrim, jika dapat menimbulkan kebosanan, keletihan, monoton, dan kehilangan motivasi yang dapat menghasilkan ketidak efisienan. Karena itu, analisis pembagian pekerjaan mutlak diperlukan. Analisis pekerjaan adalah prosedur untuk menentukan tugas-tugas dan hakikat pekerjaan, serta jenis orang yang perlu diangkat untuk melaksanakannya, atau dengan kata lain analisis pekerjaan menyediakan data tentang syarat pekerjaan yang digunakan untuk menyusun uraian pekerjaan (*job description*) dan spesifikasi pekerjaan (*job specification*). Oleh sebab itu, informasi yang dihasilkan oleh analisis pekerjaan dapat digunakan dalam rekrutmen dan seleksi, kompensasi, penilaian prestasi kerja, pendidikan, dan sebagainya. Oleh sebab itu, dari analisis terhadap pembagian beban pekerjaan diharapkan menjadi kegiatan yang relevan.

d. Mengkoordinasikan Pekerjaan para Guru, Tata Usaha, Karyawan, dan Pihak Lain Menjadi Kesatuan yang Terpadu dan Harmonis

Peranan sekolah sebagai lembaga pendidikan adalah mengembangkan potensi manusiawi yang dimiliki anak-anak agar mampu menjalankan tugas-tugas kehidupan sebagai manusia, baik secara individual maupun sebagai anggota masyarakat. Kegiatan untuk mengembangkan potensi itu harus dilakukan secara berencana, terarah dan sistematis guna mencapai tujuan tertentu. Pengorganisasian suatu sekolah tergantung pada beberapa aspek antara lain: jenis, tingkat dan sifat sekolah

yang bersangkutan. Dalam struktur organisasi terlihat hubungan dan mekanisme kerja antara kepala sekolah, guru, tata usaha sekolah serta lain di luar sekolah, sebagaimana penuturan Bapak Ibrahim berikut ini.

“Secara sederhana, setiap unit kerja yang saya pimpin telah menduduki posisi menurut tingkat unit kerjanya di dalam keseluruhan unit di sekolah ini. Posisi, tanggung jawab dan wewenang di dalam suatu unit terikat pada struktur dan dibatasi oleh peraturan-peraturan yang mendasari pembentukan unit kerja tersebut. Hubungan kerja yang didasari wewenang dan tanggung jawab, baik secara vertikal maupun horizontal dan diagonal akan menunjukkan pola tertentu sebagai mekanisme kerja. Dengan kata lain pembagian tugas, pelimpahan wewenang dan tanggung jawab serta arus perwujudan tugas, akan menggambarkan tipe atau bentuk unit kerja tersebut. Di sinilah saya menetapkan pengorganisasian itu.”

Kepala sekolah sebagai pengelola sekolah mempunyai peranan yang sangat strategis dalam upaya peningkatan mutu pendidikan di sekolah. Ia diharapkan mampu meningkatkan iklim sekolah yang kondusif bagi terlaksanannya proses belajar-mengajar yang efektif, dan mengaktualisasikan sumber daya yang ada di sekolah seoptimal mungkin dalam menunjang proses belajar-mengajar. Oleh karena itu, setiap kepala sekolah harus menguasai kemampuan *organizational* pendidikan yang efektif.

Sebagai seorang manajer, kepala sekolah perlu melakukan pendekatan terhadap strategi global sebagai suatu tuntutan untuk dapat mengelola sebuah organisasi sekolah agar tercapai suatu keberhasilan. Memimpin sebuah organisasi sekolah yang produktif berarti mengetahui dan memahami perilaku individu di dalam organisasi sekolah

tempat kerja para guru dan seluruh staf yang terlibat, dan menjadikannya sebagai bahan pertimbangan dalam penyusunan organisasi sekolah. pengamatan penulis bahwa peranan utama kepala SMA Assa'adah sebagai pemimpin organisasi (*organizational leader*) adalah mengerahkan seluruh staf sekolah untuk bekerja sama sebagai sebuah tim dalam rangka melaksanakan program pertumbuhan dan peningkatan bagi seluruh siswa agar secara akademik tercapai suatu keberhasilan. Sehubungan dengan itu, mengkoordinasikan pekerjaan para guru, tata usaha, karyawan, dan pihak lain menjadi kesatuan yang terpadu dan harmonis merupakan tantangan utama bagi kepala sekolah sebagai pemimpin organisasi. Ia dapat memadukan antara kepentingan organisasi sekolah dan berbagai potensi, minat dan bakat para anggotanya sebagai aset demi kemajuan SMA Assa'adah.

3. Tahap *Actuating* (Pelaksanaan)

Dari seluruh rangkaian proses manajemen, pelaksanaan (*actuating*) merupakan fungsi manajemen yang paling utama. Dalam fungsi perencanaan dan pengorganisasian lebih banyak berhubungan dengan aspek-aspek abstrak proses manajemen, sedangkan fungsi *actuating* justru lebih menekankan pada kegiatan yang berhubungan langsung dengan orang-orang dalam organisasi tersebut.

Dalam hal ini, George R. Terry mengemukakan bahwa *actuating* merupakan usaha menggerakkan anggota-anggota kelompok sedemikian rupa, hingga mereka berkeinginan dan berusaha untuk mencapai sasaran

Manusia adalah makhluk yang dinamis di dalam lingkungan sosialnya. Agar dapat berkembang, manusia melakukan interaksi dengan sesamanya. Hubungan yang baik diperoleh dari komunikasi yang baik pula. Oleh karena itu, manusia melakukan komunikasi untuk mendapatkan hubungan atau ikatan yang dapat meningkatkan kualitas kehidupannya. Komunikasi merupakan sendi dasar terjadinya sebuah interaksi sosial, antara yang satu dengan yang lain saling tolong-menolong, saling ketergantungan, saling memberi dan menerima. Komunikasi sudah menjadi bagian dari kehidupan manusia, seperti halnya manusia membutuhkan untuk bernafas. Karena itu, komunikasi sudah menjadi hal yang lumrah dan biasa terjadi, sehingga tanpa disadari sebagian orang kurang bagaimana seharusnya berkomunikasi dengan baik, dan akibatnya seseorang mengalami kegagalan dalam berinteraksi dengan sesamanya, sehingga menimbulkan kesalahpahaman atau salah pengertian antara satu dengan yang lain.

Sebuah organisasi termasuk organisasi sekolah pasti koordinasi antara satu dengan yang lain agar tercipta keharmonisan, saling pengertian, kesepahaman antara sub kerja yang satu dengan yang lainnya, karena pada dasarnya organisasi dibangun atas dasar interaksi antara satu orang dengan orang lain. Jika kerjasama dalam kelompok dapat terselenggara dengan baik, maka tujuan dari sebuah kelompok (organisasi) akan cepat terwujud. Namun jika terdapat distorsi dalam kerjasama tersebut, maka tujuan yang ingin dicapai akan terasa lebih sulit.

Menggerakkan organisasi merupakan bagian penting berjalan tidaknya aktivitas organisasi tersebut. Sebaik dan selengkap apapun fasilitas, sarana prasarana yang dimiliki organisasi, tersedianya sumber organisasi (*man, money, material, machine and method*) apabila pemimpin organisasi tidak dapat menggerakkan orang-orang yang dipimpinnya, maka semua itu tidak akan berarti.

Ada sejumlah aspek yang telah dilakukan oleh kepala SMA Assa'adah dalam menggerakkan organisasi agar semua orang yang dipimpinnya bergerak menuju pencapaian tujuan organisasi, salah satunya adalah aspek komunikasi. Menciptakan komunikasi efektif bagi kepala SMA Assa'adah merupakan keterampilan penting karena perencanaan, pengorganisasian, dan fungsi pengendalian dapat berjalan hanya melalui aktivitas komunikasi.

Perhatian kepala SMA Assa'adah terhadap komunikasi organisasi merupakan hal yang paling relevan untuk menampilkan peranan masing-masing individu dan kelompok. Begitu juga terhadap organisasi formal sebagai usaha untuk menggambarkan karakteristik dari organisasi dan melahirkan kualitas yang bersifat unik sebagai wahana pengelompokan manusia masing-masing. Tidak terbantahkan lagi bahwa komunikasi turut berperan dalam sebuah organisasi termasuk lembaga pendidikan. Dengan komunikasi yang baik, suatu lembaga pendidikan dapat berjalan lancar dan berhasil, sebaliknya kurang atau tidak adanya komunikasi maka roda lembaga pendidikan tidak akan berjalan lancar sebagaimana mestinya.

dan nilai-nilai kualitas yang dikembangkan sekolah. Kedua, pendekatan preventif, yaitu dengan pendekatan formal sesuai dengan peraturan sekolah dan pendekatan informal kepada yang melakukan resistensi (penolakan) terhadap kebijakan sekolah.

e. Meningkatkan Prestasi Kerja Guru

Memasuki abad ke 21 dalam era globalisasi bangsa Indonesia menyadari pentingnya peningkatan kualitas pendidikan dan kepedulian terhadap masyarakat dengan menata kembali negara dan bangsa berdasarkan Pancasila dan UUD 1945. Untuk itu dibutuhkan sumber daya manusia yang cerdas, jujur, terampil, dan profesional dalam menguasai ilmu pengetahuan, teknologi, serta manajemen. Dengan demikian, sumber daya manusia yang diharapkan dan didambakan pada abad ke 21 menjadi tantangan bagi dunia pendidikan. Kualitas sumber daya manusia sangat menentukan maju mundurnya dunia pendidikan, khususnya dalam manajemen kepemimpinan di kepala sekolah, dan metode pengelolaan di dalam kelas. Kepemimpinan yang diperankan oleh kepala sekolah haruslah dapat menciptakan suasana kerja yang kondusif dalam pelaksanaan belajar mengajar di sekolah antar guru dan siswa. Selanjutnya, dengan kepemimpinan tersebut diharapkan dapat mengarahkan guru menjadi seorang guru yang profesional dan efektif guna menjamin proses pembelajaran menjadi berkualitas dan dapat mencapai keberhasilan. Berkaitan dengan pengembangan sumber daya manusia melalui pendidikan,

maka peran guru sangat menentukan dalam usaha peningkatan mutu pendidikan.

Tidak dapat dipungkiri bahwa peranan guru sangat signifikan bagi setiap keberhasilan proses pembelajaran. Hal ini sangatlah rasional, karena ketika terjadi proses belajar mengajar guru bisa melakukan apa saja yang dia kehendaki terhadap peserta didik. Untuk itu, guru sebagai agen pembelajaran dituntut untuk mampu menyelenggarakan proses pembelajaran dengan penuh tanggung jawab, dalam kerangka pembangunan pendidikan. Guru dalam proses belajar mengajar mempunyai fungsi ganda, sebagai pendidik dan pengajar. Secara otomatis guru mempunyai tanggung jawab yang besar dalam mencapai kemajuan pendidikan. Tugas pokok guru sebenarnya sangat luas, dan sekurang-kurangnya mencakup kegiatan mendidik, mengajar, melatih dan membimbing siswa.

Selain itu, dalam keseluruhan kegiatan pendidikan, baik dalam sekolah maupun luar sekolah guru memegang posisi yang paling strategis. Kebijakan-kebijakan di bidang pendidikan harus ditopang oleh pelaku pendidikan yang berada di lapis paling depan yaitu guru melalui interaksinya dengan peserta didik. Keberhasilan pendidikan sesungguhnya akan terjadi bila ada interaksi antara pendidik dengan peserta didik. Dalam kondisi inilah guru memegang peranan strategis. Semua kebijakan pendidikan bagaimanapun bagusnya tidak akan memberi hasil optimal, sepanjang guru belum atau tidak mendapatkan kesempatan untuk mewujudkan otonomi pedagogisnya, yaitu kemandirian guru dalam

secara terpadu dalam diri guru, guru yang terampil mengajar harus pula memiliki pribadi yang baik dan mampu melakukan pengembangan dalam masyarakat.

Penerapan kompetensi tersebut menekankan penting adanya kinerja terpadu oleh seorang guru dalam melaksanakan tugasnya. Keterpaduan itu tercermin dari adanya integritas antar penguasaan bahan ajar, proses, fondasi profesional kependidikan, penyesuaian diri terhadap suasana kerja dan kepribadian. Kompetensi profesional merupakan sesuatu yang sangat penting dalam menunjang fungsi dan peranan guru dalam melaksanakan kegiatan belajar-mengajar. Sejalan dengan hal tersebut, kompetensi adalah mutlak dimiliki dan dikuasai oleh setiap guru dalam menciptakan proses pembelajaran yang berkualitas. Dengan demikian, maka semakin jelas bahwa faktor kompetensi dan faktor motivasi merupakan hal yang sangat penting dalam menciptakan prestasi kerja guru. Prestasi kerja guru merupakan perkalian antara kemampuan guru dalam mengajar dan motivasi. Jika guru rendah pada salah satu komponen, maka prestasi kerjanya akan rendah pula. Prestasi kerja guru yang rendah merupakan hasil dari kemampuan yang rendah dan motivasi yang rendah, sehingga dalam peningkatan prestasi guru harus diikuti pula peningkatan dalam kemampuan dan peningkatan motivasi.

f. Bersikap Dinamis dalam Pelaksanaan Berbagai Macam Program Pendidikan.

Kepala SMA Assa'adah merupakan unsur vital bagi efektifitas lembaga pendidikan yang dipimpinnya. Kepala SMA Assa'adah bersikap

dinamis untuk menyiapkan berbagai macam program pendidikan. Keberhasilan kepala SMA Assa'adah adalah keberhasilan bersama apabila memahami keberadaan sekolah tersebut sebagai organisasi yang kompleks, serta mampu melaksanakan peranan dan tanggung jawab untuk memimpin SMA Assa'adah.

Jika dicermati secara seksama bahwa semua organisasi merupakan bagian dari sistem sosial yang hidup di tengah-tengah masyarakat. Masyarakat itu sendiri memiliki sifat dinamis, selalu mengalami perubahan dan perkembangan. Karakteristik masyarakat seperti itu menuntut organisasi untuk juga memiliki sifat dinamis. Tanpa dinamika yang sejalan dengan dinamika masyarakat, organisasi tidak akan *survive* apalagi berkembang. Ini berarti bahwa perubahan dalam suatu organisasi merupakan kebutuhan yang tidak dapat dihindari. Secara terus menerus organisasi harus menyesuaikan diri dengan tuntutan dan perubahan yang terjadi di lingkungannya. Proses penyesuaian dengan lingkungan merupakan salah satu permasalahan besar yang dihadapi organisasi modern.

Dalam kepemimpinan yang dilakukan kepala SMA Assa'adah untuk meningkatkan prestasi kerja, perlu diadakan pertemuan secara efektif dengan para guru dalam situasi kondusif dan peranan kepala SMA Assa'adah untuk mendorong kinerja para guru dengan menunjukkan rasa bersahabat, dekat dan penuh pertimbangan terhadap para guru, baik sebagai individu maupun sebagai kelompok. Perilaku pemimpin yang positif dapat mendorong kelompok dalam mengarahkan dan memotivasi individu untuk

bekerja sama dengan kelompok dalam rangka mewujudkan tujuan lembaga pendidikan. Oleh sebab itu, kepala SMA Assa'adah sebagai pemimpin lembaga pendidikan memiliki andil besar dalam menciptakan suasana kondusif yang ada dalam lingkungan kerjanya. Suasana kondusif tersebut merupakan faktor yang terpenting dalam menciptakan guru yang berprestasi. Guru sebagai pendidik memiliki peran yang sangat penting terhadap kemajuan bangsa, guru juga sebagai salah satu faktor penentu keberhasilan pendidikan. Tenaga pendidikan terutama guru merupakan jiwa dari sekolah tersebut.

Dengan demikian, peningkatan profesionalisme tenaga kependidikan mulai dari analisis kebutuhan, perencanaan, pengembangan, evaluasi kinerja, hubungan kerja sampai pada imbal jasa, merupakan garapan penting bagi seorang kepala SMA Assa'adah. Guru sangat berperan dalam menentukan kualitas lulusan SMA Assa'adah. Artinya untuk menghasilkan lulusan yang berkualitas diperlukan guru dengan kualitas dan prestasi maksimal. Guru dengan kualitas dan prestasi maksimal dapat diperoleh bila ditunjang oleh kepemimpinan yang baik.

Selain itu, prestasi kerja guru yang berkualitas ditentukan oleh banyak faktor, di antaranya adalah peranan atasan dalam memimpin bawahan, yang demikian ini terdapat pada kepemimpinan seorang pemimpin di SMA Assa'adah. Peran pemimpin sangat penting dalam organisasi, tanpa adanya pemimpin suatu organisasi hanya merupakan perkumpulan orang-orang yang bekerja tanpa nahkoda.

Kepemimpinan adalah kemampuan dan kesiapan yang dimiliki seseorang untuk dapat mempengaruhi, mendorong, mengajak, memantau dan kalau perlu memaksa orang lain agar menerima pengaruh itu. Selanjutnya berbuat sesuatu yang dapat membantu pencapaian sesuatu maksud dan tujuan tertentu. Kepala SMA Assa'adah mempunyai tugas untuk mengatur dan menggerakkan sejumlah besar orang-orang (guru) yang mempunyai berbagai sikap, tingkah laku dan latar belakang yang berbeda-beda. Untuk mendapatkan guru yang dapat membantu tugas pimpinan secara optimal, maka diperlukan seorang pemimpin yang mampu mengarahkan dan merubah tingkah laku bawahannya kepada tercapainya tujuan organisasi secara maksimal. Hal ini diungkapkan Ibu Istiqomah sebagai berikut:

“Saya melihat bahwa Bapak Kepala SMA Assa'adah merupakan sosok yang pemimpin yang bersikap efektif dalam kepemimpinannya. Sebab pemimpin yang efektif selalu menyadari bahwa anggota organisasinya merupakan sumber daya manusia yang sangat berharga karena atau memiliki otak dan akal fikiran, sehingga pemimpin selalu berupaya menggali, memanfaatkan dan meningkatkan kreatifitas anggotanya mencapai prestasi yang tinggi. Tidak hanya itu saja, bahwa prestasi guru yang tinggi merupakan perwujudan dari kualitas guru. Hal ini penting dalam rangka mencapai tujuan madrasah. Dengan prestasi kerja yang tinggi berarti para guru benar-benar dapat berfungsi sebagai pendidik yang tepat guna dan berhasil guna sesuai dengan sasaran-sasaran organisasi yang hendak dicapainya dalam aspek kualitas pendidikan, merujuk kepada makna kualitas dan hasil belajar siswa, suatu pendidikan dikatakan bermutu apabila proses pembelajaran berlangsung dengan baik, kemudian output atau hasil akhir yang dicapai memperoleh nilai yang memuaskan. Output sangat dipengaruhi oleh berbagai faktor yang saling berhubungan dan berpengaruh satu sama lain, diantaranya guru sebagai pelaksana pendidikan dan kepala sekolah sebagai pengelola atau manajer pendidikan. Dalam upaya peningkatan mutu pendidikan, kompetensi guru merupakan faktor penting.

Berdasarkan penuturan para informan di atas bahwa tahapan evaluasi dilakukan melalui antara lain: (a) penetapan standar pelaksanaan; (b) penentuan pengukuran pelaksanaan kegiatan; (c) pengukuran pelaksanaan kegiatan nyata; (d) perbandingan pelaksanaan kegiatan dengan standar dan penganalisaan penyimpangan-penyimpangan; dan (e) pengambilan tindakan koreksi, bila diperlukan.

Dengan demikian penerapan manajemen pendidikan Islam berbasis pesantren yang dilakukan oleh Kepala SMA Assa'adah Sampurnan Bungah Gresik meliputi empat tahapan yaitu tahap *planning*, *organizing*, *actuating*, dan *contolling*.

Dalam tahap *planning* (perencanaan), kepala Kepala SMA Assa'adah melakukan hal-hal antara lain: (1) Mengadopsi konsep manajemen sekolah modern; (2) Melibatkan semua *Stakeholder* dalam merencanakan konsep ke arah mana sekolah ini dikembangkan; (3) Memahami visi, misi, dan tujuan sekolah; (4) Memahami nilai-nilai kepemimpinan yang dimiliki oleh kepala sekolah; (5) Memahami simbol sekolah; (6) Memahami motto SMA Assa'adah,

Pada tahap *organizing* (pengorganisasian) ini, kepala Kepala SMA Assa'adah melakukan hal-hal antara lain: (1) Pengorganisasian secara profesional dengan pengelompokan satuan kerja; (2) Pemerincian seluruh pekerjaan yang harus dilaksanakan *stakeholder* untuk mencapai tujuan sekolah; (3) Membagi beban pekerjaan para anggota organisasi secara total agar menjadi kegiatan yang relevan; (4) Mengkoordinasikan pekerjaan para guru, tata usaha, karyawan, dan pihak lain menjadi kesatuan yang terpadu dan harmonis. Pada tahap *actuating*

(pelaksanaan), kepala SMA Assa'adah melakukan hal-hal antara lain: (1) Menciptakan komunikasi yang efektif di lingkungan SMA Assa'adah; (2) Komitmen dalam melaksanakan artikulasi, visi, misi, dan nilai-nilai Sekolah; (3) Memotivasi seluruh staf dan menciptakan lingkungan yang kondusif; (4) Mengeliminir resistensi; (5) Bersikap dinamis dalam pelaksanaan berbagai program pendidikan.

Pada tahap pengawasan (*controlling*) ini, kepala SMA Assa'adah melakukan hal-hal antara lain: (1) Penetapan standar pelaksanaan; (2) Penentuan pengukuran pelaksanaan kegiatan; (3) Pengukuran pelaksanaan kegiatan nyata; (4) Perbandingan pelaksanaan kegiatan dengan standar dan penganalisaan penyimpangan-penyimpangan; dan (5) Pengambilan tindakan koreksi, bila diperlukan.

B. Karakteristik Manajemen Pendidikan Islam Berbasis Pesantren di SMA Assa'adah Sampurnan Bungah Gresik

1. Memiliki Keikhlasan dalam Beramal

Menjadi seorang guru adalah sebuah pengabdian. Pengabdian adalah perbuatan baik untuk kepentingan umat manusia itu sendiri. Pengabdian adalah perbuatan baik yang berupa pikiran, pendapat ataupun tenaga sebagai perwujudan dan kesetiaan, cinta, dan kasih sayang atau satu ikatan semua itu dilakukan dengan ikhlas.

Peranan seorang guru dalam pendidikan anak didik berawal dari penyerahan orang tua ke guru dan lembaga pendidikan. Dalam koridor upaya pendidikan orang tua bagi anaknya, orang tua saat menyerahkan anaknya ke guru mengharapkan agar anaknya dididik, dibina, diajar, diberi bekal

pengetahuan agar kelak menjadi orang yang berguna dan bermanfaat. Kepercayaan orang tua kepada guru berawal dari pengetahuan mereka bahwa guru memiliki kompetensi pendidikan dan keilmuan yang memadai. Guru kemudian memiliki andil yang signifikan dalam mendidik peserta didik, membentuk karakternya, membina bakat dan kemampuannya, membekalinya dengan ilmu yang bermanfaat, membimbing peserta didik dengan kasih sayang dan harapan. Tentunya tidak lupa menanamkan norma-norma kesusilaan, keagamaan, dan sebagainya. Semua itu tentu saja harus dengan rasa ikhlas yang tinggi dalam bekerja.

Keikhlasan merupakan nilai bathiniah yang menjadi landasan kerja dalam setiap orang. Ikhlas mengandung makna, segala pekerjaan itu tujuan utamanya adalah untuk mendapatkan ridla dari Allah SWT. Kepala sekolah dalam memajukan sekolah, tujuan utamanya bukan untuk mendapatkan popularitas, pujian, atau untuk mencari keuntungan materiil, namun adalah mencari ridha Allah. Hal ini seperti diungkapkan oleh Bapak Ibrahim sebagai berikut:

“Tujuan hidup harus ditata dan meningkatkan pengabdian pada profesi guru. Harus memberi contoh dalam membangun sarana fisik sekolah mengambil fee satu persennipun dari dana pembangunan tersebut. Oleh karena itu maka kita tata tujuan hidup kita dengan jaminan surga. Sudah sering kami katakan kepada teman-teman guru kala kita sudah menginfakkan tenaga untuk menjadi guru harus ikhlas. Jika ikhlas akan memperoleh kekayaan di akhirat dan Insya Allah mendapat jaminan Tetapi jika jadi guru dengan tujuan ingin kaya adalah salah alamat. Kalau ingin kaya jadilah pengusaha. Ketika jadi guru harus menerima kondisi Kalau ikhlas insya Allah kita kaya di akhirat, sebaliknya jika tidak ikhlas, kaya tidak jaminan surga juga tidak sehingga rugi dua kali. Oleh karena tujuan hidup harus ditata agar dapat meningkatkan pengabdian pada profesi. Bagi kami yang terpenting adalah beribadah dengan ikhlas tetap

kerja merupakan suatu daya juang kelompok secara teguh dan konsisten untuk mencapai tujuan. Semangat kerja adalah kondisi mental yang penuh kemauan, kesungguhan, kedisiplinan, dan keteguhan dalam menghadapi tantangan untuk mencapai tujuan dan ini merupakan sikap dedikasi yang tinggi dalam. Dengan demikian dedikasi tinggi merupakan kondisi mental yang penuh kesungguhan, kedisiplinan, daya juang, dan keteguhan untuk melaksanakan tugas atau pekerjaan dalam rangka mencapai tujuan secara optimal. Berdedikasi tinggi juga berarti kondisi mental guru yang berupa reaksi emosional yang penuh kesungguhan, kedisiplinan, daya juang, dan keteguhan dalam melaksanakan tugas-tugasnya sebagai guru untuk mencapai tujuan pendidikan secara optimal.

Seorang guru yang memiliki dedikasi yang tinggi merasa kebutuhan individunya sesuai dengan tujuan organisasi. Seorang akan berusaha secara optimal dalam melaksanakan tugas bila memiliki semangat kerja yang tinggi. Dedikasi yang tinggi dalam pengabdian seorang guru pada sekolah yang menjadi tempat pengabdian merupakan jihad dalam bidang pendidikan. Jihad secara harfiah berarti bekerja atau berjuang dengan sungguh-sungguh. Nilai jihad atau dedikasi menjadi landasan kualitas organisasi sekolah. Hal ini sesuai dengan yang diungkapkan bapak Ibrahim sebagai berikut.

“Jihad atau dedikasi yang tinggi terhadap tugas menjadi landasan organisasi sekolah ini karena dedikasi merupakan suatu perintah agama yang ditujukan kepada setiap orang yang beriman. Al-Qur’an memerintahkan untuk berjuang dengan harta dan jiwa. (Q.S. Al-Baqarah:189-192). Sekolah sebagai lembaga pendidikan Islam secara umum sangat tertinggal dibanding sekolah umum dan ini harus dibalik bahwa sekolah harus lebih baik kualitasnya dengan sekolah umum. Hal ini

disiplin kepada guru dan karyawan merupakan aspek yang selalu diperhatikan oleh kepala sekolah. Demikian juga guru dan karyawan memiliki tingkat disiplin yang tinggi di lingkungan Sekolah SMA Assa'adah.

Tugas harian kepala sekolah adalah : memeriksa sarana prasarana penunjang pelaksanaan kegiatan belajar mengajar, memeriksa keaktifan guru dan karyawan, memeriksa agenda dan jurnal guru, menyelesaikan hambatan KBM, menyelesaikan kasus siswa baru dan lama, mencegah perbuatan negatif sewaktu dan sesudah KBM, berkeliling sekolah ketika istirahat dan pulang.

Dalam pembinaan disiplin juga tercermin bahwa siswa memperhatikan kewajiban tata tertib masuk sekolah seperti dijelaskan dalam buku laporan penilaian non akademis pada peraturan yang berhubungan dengan kewajiban siswa sebagai berikut:

Sebagaimana tata tertib sekolah yang di ungkapkan dengan kalimat disiplin, seperti: (1) Semua siswa masuk paling lambat 5 menit sebelum pelajaran dimulai, (2) terlambat tidak diperbolehkan masuk, (3) Selama pelajaran berlangsung semua siswa tidak boleh meninggalkan sekolah. Penjelasan tersebut menunjukkan dokumentasi peraturan sekolah tentang pembinaan disiplin dilakukan kepada semua siswa di Sekolah SMA Assa'adah. Kewajiban siswanya untuk datang tepat waktu merupakan bentuk kualitas disiplin sekolah yang dikembangkan kepala sekolah. Peningkatan disiplin siswa merupakan bentuk penerapan nilai dalam rangka menerapkan kualitas manajemen pendidikan di sekolah.

4. Menjalankan Amanah dengan Baik

Amanah adalah kata yang sering dikaitkan dengan kekuasaan dan materi. Namun sesungguhnya kata “amanah” tidak hanya terkait dengan urusan-urusan seperti itu. Secara syar’i, amanah merupakan salah satu mandat atau tanggung jawab yang dititipkan kepada seseorang untuk menjalaninya dengan rasa tanggung jawab. Amanah tidak melulu menyangkut urusan material dan hal-hal yang bersifat fisik. Kata-kata amanah, seperti: Menunaikan hak Allah adalah amanah. Memperlakukan sesama insan secara baik adalah amanah. Apapun yang diberikan Allah Swt adalah amanah yang akan menjadi beban di akhirat nanti. Nilai amanah mengandung pengertian bahwa setiap orang akan dipandang baik manakala ia dapat menjaga atau mempertanggungjawabkan beban (kesanggupan) yang telah diterimanya dari pihak lain. Nilai amanah memiliki dua dimensi yaitu vertikal (kepada Allah) dan horisontal (kepada sesama manusia).

Amanah merupakan nilai yang diyakini kepala sekolah memimpin organisasi sekolah. Rasa tanggungjawab yang tinggi atas jabatan kepala sekolah tentu akan mempengaruhi kepemimpinan kepala sekolah di SMA Assa’adah Gresik. Oleh karena itu, kepala sekolah mengembangkan tugas selama empat tahun dan melaksanakan tanggungjawab untuk memimpin sekolah dengan tanggungjawab yang tinggi. Kepala sekolah berupaya keras meningkatkan kualitas pendidikan di SMA Assa’adah dari tahun ke tahun. Wawancara dengan bapak Ibrahim menunjukkan rasa tanggungjawab yang tinggi sebagai kepala sekolah sebagai berikut :

“Memang dalam bekerja di sekolah dibutuhkan sifat amanah. Kepala sekolah dituntut bersifat amanah atas jabatan yang diberikan kepada wakil kepala sekolah harus amanah atas jabatannya. Guru harus amanah pada tugas pembelajaran di sekolah. Karyawan hendaknya amanah pada

mempengaruhi terhadap kinerja guru. Oleh karena itu, manajerial kepala sekolah berhubungan erat dengan kinerja guru di SMA Assa'adah Sampurnan Bungah Gresik.

Penulis melihat bahwa kepala SMA Assa'adah Sampurnan Bungah Gresik memiliki kemampuan manajerial. Hal ini terlihat dari adanya perencanaan yang baik dari kepala sekolah dalam menjalankan tugas dan kewajibannya. Perencanaan tersebut juga dilaksanakan bersama guru dan staf yang sudah dirancang di dalam struktur organisasi. Selain pelaksanaan perencanaan kepala sekolah juga selalu melakukan evaluasi terhadap kinerja yang dilakukan guru-guru, sekaligus meningkatkan kualitas guru serta melakukan diskusi dengan guru dan staf terhadap persoalan yang dihadapi. Kinerja guru menunjukkan adanya kinerja yang baik. Hal ini terlihat dari sikap dan cara kerja guru yang melaksanakan tugas dan fungsinya sebagai tenaga pendidik dan pengajar. Tanggung jawab penuh terhadap tugas dan kewajiban guru tidak terlepas dari perhatian kepala sekolah terhadap kebutuhan dan kepentingan guru. Kemampuan manajerial kepala sekolah memiliki hubungan yang erat terhadap kinerja guru dalam menjalankan tugas dan fungsinya. Hubungan ini terlihat dari tingginya kinerja guru di sekolah dengan adanya pengelolaan manajerial yang baik dari kepala sekolah.

Selain itu, bentuk lain hubungan sosial dan emosional kepala sekolah merupakan hubungan kesejawatan. Hubungan kesejawatan kepala sekolah merupakan hubungan profesi untuk meningkatkan kualitas sekolah. Kepala sekolah sebagai pemimpin sekolah memberikan bimbingan kepada guru dan

karyawan, jika mereka melakukan tugasnya dan mempunyai prestasi di sekolah dengan baik. Wujud penghargaan di Sekolah Assa'adah SMA Gresik dipaparkan melalui kenaikan karir.

Peran kepala sekolah untuk membuka kesepakatan kepada semua guru untuk meningkatkan karirnya sangat terbuka di SMA Assa'adah. Hal ini dapat dilihat dari tingkat kompetisi guru yang sehat untuk mencapai golongan kepangkatan yang lebih tinggi. Keterbukaan kepala sekolah dalam seleksi jabatan tertentu seperti wakil kepala sekolah dilakukan melalui mekanisme yang disepakati bersama secara profesional. Untuk merekrut seorang wakil kepala sekolah terlebih dahulu dilakukan melalui seleksi guru yang berprestasi melibatkan guru sejawat dan kepala sekolah.

Selain itu, pemberian gaji dan intensif pada guru dan karyawan di Sekolah SMA Assa'adah Gresik merupakan sesuatu masalah penting yang menjadi perhatian kepala sekolah. Pemberian gaji guru dan karyawan berstatus GTY, GTT berlangsung sebagaimana hasil kesepakatan Yayasan Pondok Pesantren Qomaruddin. Bagi guru dan karyawan negeri mendekati gaji sesuai dengan golongan dan masa kerja kepegawaian dalam peraturan yang berlaku. Perlu diketahui sistem pengajian guru dan karyawan di SMA Assa'adah melalui yayasan Pondok Pesantren Qomaruddin dengan mempertimbangkan masa pengabdian dan masa kerja.

“Oh ya kami sebagai pelayan, guru-guru dan karyawan juga sebagai pelayan, oleh karena itu kami sebagai kepala sekolah memiliki komitmen yang tinggi untuk memberi pelayanan yang sebaik-baiknya kepada staf maupun pelanggan internal sekolah. Kami selalu mengingat kepada seluruh guru dan karyawan untuk memiliki komitmen dan profesional dalam

penting itu penting untuk disiapkan secara terencana dan sistematis, jika ada pertanyaan di lingkungan masyarakat, SMA Assa'adah dapat menjawab melalui data yang sudah terkonsep dan lebih transparan lagi jika data itu mampu dipaparkan lewat website SMA Assa'adah Gresik.

Dengan demikian karakteristik manajemen pendidikan Islam berbasis pesantren di SMA Assa'adah Sampurnan Bungah Gresik dapat diketahui sebagai berikut: (1) Memiliki keikhlasan yang tinggi dalam beramal; (2) Berdedikasi yang tinggi dalam berjuang; (3) Memiliki disiplin yang tinggi; (4) Menjalankan amanah dengan baik; (5) Memiliki keberanian dalam melakukan Inovasi; (6) Memiliki nilai unggul; (7) Memiliki keteladanan; (8) Menjalin silaturahmi; (9) Menjalin baik hubungan kesejawatan; (10) Memiliki atensi yang tinggi dalam membangun komunikasi dengan staf; dan (11) Memberikan penghargaan yang tinggi terhadap prestasi kerja yang cakup.

Dengan dipaparkannya karakteristik manajemen pendidikan Islam berbasis pesantren di atas, maka memberikan gambaran bahwa yang dibangun fondasi manajemen di SMA Assa'adah adalah memberikan inspirasi kepada seluruh *stakeholder* sekolah dan lembaga-lembaga yang ada, utamanya yang di bawah naungan Yayasan pondok pesantren Qomaruddin.